

Rapport d'activité 2023

Genève





Nicolas de Tonnac

Président du Comité cantonal

Le mot du président

2023 nous a montré combien précaire est la paix dans notre monde, mais aussi à quel point la pauvreté se développe telle une pandémie, touchant d'abord les plus vulnérables. Parmi ceux-ci se trouvent les personnes en situation de handicap, dépendantes du système social, dont Pro Infirmis est un acteur majeur.

Pro Infirmis est une institution centenaire, perçue par le public comme un monument indestructible. Pourtant ce monument se fissure, car il peine à réunir les fonds nécessaires à son fonctionnement. Ainsi à l'automne 2023, la direction suisse de Pro Infirmis a donné l'ordre au service cantonal de Genève de diminuer son effectif de la consultation sociale.

Quel paradoxe alors que la demande ne fait que croître ! Moi qui, dans mes précédents billets, vous parlais de l'inclusion nécessaire à la paix sociale, voilà que nous prenons le chemin de l'exclusion !

J'en appelle donc à la solidarité, car il est inacceptable de s'en prendre aux plus fragiles dans un pays où le revenu par habitant est l'un des plus élevés de la planète. Notre pays est par ailleurs très mal noté par les instances onusiennes dans l'inclusion des personnes en situation de handicap. Alors si, dans un tel contexte, la réponse de Pro Infirmis est de supprimer des postes de consultation sociale, j'avoue ne plus rien comprendre à la politique sociale.

Je remercie chaleureusement toutes celles et ceux qui nous soutiennent par leur générosité sans laquelle nous ne pouvons rien. Je remercie les collaborateurs de Pro Infirmis Genève pour leur engagement sans faille dans cette période de turbulences, de même que tous les membres du comité cantonal. Enfin je remercie le Département de la cohésion sociale pour son fidèle soutien moral et financier.

Espérons que 2024 apportera des solutions plus constructives en faveur des personnes en situation de handicap de notre canton, afin qu'elles continuent à bénéficier de l'accompagnement dont elles ont besoin.

Le mot de la direction

2023, année d'élections cantonales et fédérales durant laquelle Pro Infirmis suisse a mis l'accent sur le renforcement de la représentation des personnes en situation de handicap en politique. Plusieurs événements ont donc eu lieu tout au long de l'année, notamment l'organisation, dans les locaux de Pro Infirmis Genève, d'une journée romande de formation continue en politique. Une dizaine de personnes en situation de handicap ont participé à cette formation qui avait pour but d'expliquer comment construire et mener une campagne électorale. Dans le prolongement de cette journée, de futurs candidats se sont adressés à Pro Infirmis Genève, afin de bénéficier de conseils spécifiques à leur projet politique personnel.

2023, c'est aussi le coup de tonnerre de la réduction de l'offre de consultation sociale, alors que la demande ne cesse d'augmenter. Cette décision signifie très concrètement la mise en œuvre d'une nouvelle organisation, avec notamment une diminution des heures d'ouverture de la réception mais aussi l'augmentation inévitable des délais d'attente avant un premier rendez-vous. Et nous le savons bien, tout délai peut contribuer à fragiliser des situations personnelles déjà précaires et entraîner ensuite un accompagnement plus conséquent pour rétablir la situation.

Véronique Piatti Bretton

Directrice cantonale

L'année 2023 en chiffres

Heures de prestations	2023	2022
Conseil social	12'211	12'786
Conseil spécialisé en Assistance	144	228
Service de Relève	4'177	3'731
Construction sans obstacles	1'421	1'136
Relations publiques, conseil spécialisé et collaborations interinstitutionnelles	1'378	1'092

Toutes prestations confondues, Pro Infirmis Genève a suivi plus de 1650 personnes en situation de handicap en 2023, soit une augmentation de 7 % par rapport à 2022 (+7 % entre 2021 et 2022). S'agissant des heures de prestations directes auprès des personnes, elles ont subi des sorts différents selon les prestations. Ainsi, l'augmentation des heures consacrées aux clients de la construction sans obstacles ou à ceux de la relève à domicile est proportionnelle à l'augmentation du nombre de personnes suivies.

En revanche, l'augmentation du nombre de clients suivis dans la consultation sociale ne se reflète pas dans le nombre d'heures de consultation, au contraire : si nous continuons à accueillir toutes les personnes qui relèvent de notre service, notre temps d'accompagnement par personne a diminué. Il est passé de 7,3 heures par personne et par année en 2020 et à 5,6 heures en 2023. Cet indicateur montre clairement comment notre service fait face à l'augmentation du nombre de clients, alors que les ressources en personnel diminuent.

Compte d'exploitation 2023

	2023	2022
Produits de la récolte de fonds	137'366	102'272
Subventions AI	1'218'500	1'218'500
Produits des prestations de services	101'889	97'077
Subventions des cantons et des communes	525'539	527'639
Autres produits	277'015	280'891
Total produits d'exploitation	2'260'309	2'226'379
Charges de personnel	-2'038'412	-2'010'403
Charges client·e·s et org. handicap	-94'091	-68'980
Autres charges d'exploitation	-477'712	-451'523
Total charges d'exploitation	-2'610'215	-2'530'906
Résultat d'exploitation	-349'906	-304'527
Résultat financier	2'037	2'155
Perte vente immobilisations corporelles meubles	800	0
Résultat avant variation du capital des fonds	-347'069	-302'372
Variation du capital des fonds	-32'887	-78'386
Résultat annuel CHF	-314'182	-380'758

Direction cantonale de Genève

Pro Infirmis Genève fait partie intégrante du dispositif socio-sanitaire du canton et assure un rôle subsidiaire et complémentaire aux institutions étatiques existantes. Nous proposons différentes prestations aux personnes en situation de handicap de notre canton et à leurs proches :

Consultation sociale
Aides financières ponctuelles
Conseil spécialisé en assistance
Relève à domicile
Conseil en construction sans obstacles pour le logement ou le lieu de travail
Prêt de fauteuils roulants
Eurokey
Pool de logements adaptés
Appartements-Tremplin

Nous sommes également engagés dans différentes structures du domaine du handicap à Genève et dans plusieurs groupes de travail. Nous contribuons ainsi à défendre les intérêts des personnes concernées et à promouvoir une société inclusive, dans laquelle chacun puisse trouver sa place.

Direction cantonale

Route du Grand-Lancy 6
1227 Les Acacias
Tél. 058 775 31 08
geneve@proinfirmis.ch

Véronique Piatti Bretton, directrice
Alain Aebi, chef de service

Comité cantonal

Dr Nicolas de Tonnac, président
M. Philip Gordon-Lennox, trésorier
Me Sylvie Buhagiar Benarrosh
Dr Marianne Caflisch
Me Frédéric Delatena
Mme Vanessa De Thorpe
Mme Anne Perrier
M. Richard-Claude Sadoune

Comité d'honneur

Me Edouard Balser
Mme Nancy Breitenbach
Mme Jacqueline Burnand
Me Yves Delaunay
M. Pierre-Marcel Favre
M. Bernard Fulpius
M. Armand Lombard
Prof. Arnaud Perrier
M. Freddy Sarfati
M. Alexis Schweizer
Mme Susanne Suter

IBAN : CH94 0900 0000 1200 7426 9

www.proinfirmis.ch

Remerciements

Nous exprimons notre vive reconnaissance à nos donateurs privés pour leur soutien financier. Votre engagement et votre solidarité contribuent à la mise en œuvre de projets et de prestations novatrices en faveur des personnes en situation de handicap de notre canton.

Avec le soutien de la République et canton de Genève

Pro Infirmis est une institution d'utilité publique reconnue par la Fondation ZEW0 (service spécialisé suisse des institutions d'utilité publique collectant des dons). Le label de qualité ZEW0 garantit que tous les dons sont affectés aux buts fixés par l'institution et que sa comptabilité est dûment vérifiée.

